

# Presencia escolapia de ARAGUAÍNA - TO

## Introducción

Situada donde comienza el territorio amazónico, la ciudad de Araguaína (TO) ya conocía el carisma de San José de Calasanz, debido a la presencia de las Madres Escolapias. Fueron ellas quienes propusieron a varios obispos invitar a los Padres Escolapios para que asumieran alguna escuela parroquial, junto con la propia parroquia. Esto se concretó, finalmente cuando, al dejar las madres la escuela San Vicente de Paul, el obispo Giovane Pereira de Melo, a finales del año 2021, formalizó la invitación a la Orden de los Padres Escolapios para asumir esa escuela parroquial y la parroquia del mismo nombre.

En enero de 2022, dos Padres Escolapios, Arilson y José Carlos, iniciaron esa fundación; el primero como párroco de la parroquia San Vicente de Paul (SVP) y el segundo como director de la escuela parroquial SVP.

A continuación, presentamos los datos históricos más importantes de la parroquia y la escuela.

## 1. Histórico de la parroquia San Vicente de Paul

La parroquia San Vicente de Paul fue creada el 28 de noviembre de 1999 por el obispo de la Diócesis de Tocantinópolis, Mons. Aloísio Hilário de Pinho; desmembrándola de la parroquia San Pablo Apóstol, de la que era parte. El primer párroco fue el P. Wellington de Queiroz Vieira, actual obispo de la Diócesis de Cristalândia. También fueron párrocos el P. Lionel, P. Clodamyr y el P. Ramiido, último párroco diocesano antes de la llegada de los escolapios.

La parroquia, actualmente, está compuesta por nueve comunidades y la matriz, atendiendo aproximadamente nueve barrios en la zona urbana (Vila Couto Magalhães, Vila Norte, Setor Bela Vista I e II, Maracanã, Setor Universitário, Setor Barros, Parque Bom Viver, Costa Esmeralda). En la zona rural, forman parte de la parroquia los pueblos de Pilões e Brejão, así como otros dos pueblos pertenecientes al municipio de Wanderlândia (Floresta e Araçulândia). Con una media actual de aproximadamente 35000 habitantes, es considerada una parroquia de la periferia.

La parroquia SVP está siendo acompañada desde las propuestas que caracterizan a las parroquias escolapias (funcionamiento de consejos, importancia de la catequesis de niños y jóvenes, presencia de las familias, implantación del Movimiento Calasanz, etc.). Formando parte de la nueva diócesis de Araguaína, la parroquia crece en comunión eclesial, siguiendo las orientaciones diocesanas, especialmente las referidas a la evangelización niños, jóvenes y adultos, siguiendo el proceso de iniciación a la vida cristiana desde la inspiración catecumenal.

## 2. Histórico de la escuela parroquial San Vicente de Paul

El proyecto de creación de la escuela parroquial SVP nació en 1993, a partir de la visita de la entonces secretaria de educación del Estado, Josefa dos Santos Silva. Sin embargo, solo se hizo efectiva el 24 de abril de 1994, iniciando con 66 estudiantes, matriculados en los cursos de 1ª a 4ª serie, en la época. Curiosamente, la escuela parroquial SVP nació cinco años antes que la parroquia SVP.



La Iglesia, ante el gran número de niños sin educación ni asistencia, soñó este proyecto que hoy es una realidad pujante. Doña Tânia Maria do Nascimento, persona activa en la comunidad, asumió voluntariamente la tarea de buscar recursos para mantener el funcionamiento de la escuela; después, se volvió vicedirectora y, más tarde, llegó a ser directora, donde permaneció por más de veinte años, siendo substituida por la Madre Nilma (2021) y después por el P. José Carlos (2022).

La escuela firmó un convenio con la alcaldía. En la gestión del alcalde Joaquim Quinta, la escuela consiguió que la alcaldía algunas personas que trabajaban en la escuela, aunque muchas personas siguieran siendo voluntarias. La escuela era pequeña, contaba apenas con tres aulas, pero las solicitudes para entrar era muchas, lo que obligaba a aumentar el número de aulas. En la gestión de la alcaldesa Valderes Castelo Branco, se firmó un nuevo convenio, asumiendo la alcaldía a todos los trabajadores de la escuela.

Actualmente, la escuela cuenta con 26 clases: 4 de educación infantil, 2 de atendimento educativo especializado (AEE) y 20 de 1° a 5° año de fundamental. Las instalaciones también se reformaron y ampliaron a lo largo del tiempo, contando hoy con 14 aulas, 10 baños, cocina, coordinación, dirección, administración, secretaría y sala de profesores. Hoy, la escuela parroquial SVP educa, forma y alimenta a más de 650 estudiantes, contando con más de 60 trabajadores.

Por otro lado, la escuela parroquial SVP desarrolla un trabajo socioeducativo con niños, adolescentes, jóvenes y sus familias, fuera del horario escolar. Tiene otro registro civil, como ONG, con los reconocimientos propios para firmar convenios con el poder público y con empresas privadas, a fin de ofrecer propuestas socioeducativas mediante cursos, encuentros, formaciones y conferencias para niños, jóvenes y familias, en las áreas artística, cultural y religiosa.

La mayor preocupación de la escuela parroquial SVP es servir a los más vulnerables, comprendiendo la vida a partir de los últimos y a favor de ellos, asumiendo compromisos transformadores enfocados hacia la construcción de una historia nueva, más justa y fraterna.

La escuela parroquial SVP tiene casi treinta años de dedicación ininterrumpida al servicio de los niños y sus familias. Desde el año 2022, los Padres Escolapios están trabajando sin parar, buscando los mejores medios y estrategias para educar y formar a nuestros niños, jóvenes y familias en los valores y principios del Evangelio, convencidos de que la educación es la mejor arma y herramienta para la transformación de la persona y de la sociedad.

Queremos crecer cada vez más mediante alianzas con la sociedad civil, con el poder público y con empresas privadas, con aquellos que crean en la misma causa y en nuestro potencial como entidad transformadora, a través de la educación formal y no formal.



ESCOLÁPIOS BRASIL-BOLÍVIA  
Ordem das Escolas Pias  
Orden de las Escuelas Pías

